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FECHA: MAYO 11 DE 2016 

OCHO     COLUMNAS / PRIMERAS     PLANAS 

 “Raudo trailero causó tragedia” 

 
“Con amparos van por matrimonio del mismo sexo” 

 “Negociar con los cárteles de la droga”, pide Fox”” 

 “SE REALIZARÁN 10 DEBATES” 

 
“Vinculan labor artesanal” 

 
“Indígenas y campesinos ¡Claman apoyo!” 

 
“DETALLAN PREPARATIVOS PARA EL DEBATE” 

 
“EN LA LUPA, SSH POR VIOLENCIA OBSTÉTRICA” 

 
“Sigue a cuenta gotas la entrega de prerrogativas” 

 
“Gasolinas, a revisión; pretenden mejorarlas” 

 
“Dejarían de circular 1.7 millones de autos” 

 “La Profepa vigilará los verificentros” 

 
“Afloran 10 testimonios de tortura en el caso Ayotzinapa” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Da luz verde IEE a planillas postuladas por PAN, PRD y PT: Tras 14 días de estar impedidos para 
iniciar campaña, finalmente el domingo pasado el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEE) autorizó a 

los partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo (PT), 76, 75 y 56 planillas, 

respectivamente. Dichos institutos políticos debieron subsanar, en un plazo de 36 horas, omisiones en sus 
planillas respecto a requisitos legales, como postulación de un candidato no mayor a 29 años, entre otros, y en 

un segundo lapso, también de 36 horas, postular candidaturas apegadas al principio de paridad de género. 
Cumplir con dicho mandato constitucional provocó que el PAN, en Santiago de Anaya y Huazalingo; así como el 

PRD, en Molango y Mineral de la Reforma, tuvieran que cambiar el género de la candidatura al cargo de alcalde. 

(Yuvenill Torres, página 06) 

Crónica-Retraso en prerrogativas no afecta las campañas: Retraso en la entrega de prerrogativas hacia 

partidos políticos no afecta el desarrollo de las campañas; el consejero del Instituto Estatal Electoral (IEEH), 
Augusto Hernández Abogado, descartó que las dilaciones en el depósito de ministraciones sorprendan a las 

cúpulas, ya que momentáneamente utilizarán recursos para actividades ordinarias o específicas. Hace unas 

semanas, partidos políticos lamentaron el atraso en la entrega de prerrogativas para la etapa proselitista por 
parte del órgano electoral, a lo cual respondió que la Secretaría de Finanzas y Administración (SFYA) poco a poco 

solucionaba el problema. Esta situación no sólo afecta a Hidalgo: en las 13 entidades federativas donde 

http://www.jornada.unam.mx/2016/05/11/politica/009n1pol
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celebrarán comicios el próximo 5 de junio, las dirigencias partidistas denunciaron esta demora financiera. 
Al respecto, el consejero hidalguense explicó que el asunto radica en el gobierno federal, quien deposita a los 

estados trimestralmente los recursos etiquetados dentro del presupuesto, luego los gobiernos estatales 

distribuyen el dinero conforme los programas o compromisos económicos. Cabe mencionar que la reforma 
política de 2014 establece que los órganos electorales en los estados dependen financieramente de los 

gobiernos, pues la federación no contempla una partida especial para la organización y desarrollo de contiendas. 
―Esto es un asunto de cómo se administren los partidos, en cuanto al flujo de recursos; los desfases no están 

superiores al mes, pues en el Código Electoral establece que las ministraciones serán antes del día 10 de cada 

mes; sin embargo, ha habido retrasos pero la intención es coordinarse‖. Agregó que las cúpulas ―pueden echar 
mano‖ del financiamiento ordinario y específico que otorga el Instituto mensualmente, además de las 

aportaciones privadas que durante campaña acceden los candidatos o dirigencias partidistas. ―Entendemos que 
los partidos toman sus previsiones, no está en riesgo porque no lo han expresado de esa manera o que 

tengamos conocimiento formal que esto materialmente dificulte la operación, entendemos que así es, pero no 
como una situación que ponga en peligro la actividad en campañas‖. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

Crónica-Activarán la 3ra capacitación para los funcionarios electorales: Tras concluir la segunda 

capacitación para funcionarios de los Consejos Municipales y Distritales, en próximos días comenzará la tercera 
fase, con temas más específicos como: desarrollo de la sesión especial de cómputos posterior al día de la 

elección, cuadernillo de votos válidos y votos nulos, entre otros. El segundo curso de capacitación para los 102 

órganos desconcentrados del Instituto Estatal Electoral (IEEH) terminó el pasado 30 de abril, programa dirigido a 
los consejeros, estructura técnico-administrativo, así como personal del Programa de Resultados Electorales 

Preliminares (PREP). Principalmente, en esta fase los instruyeron sobre: PREP, delitos electorales, medios de 
impugnación, blindaje electoral, propaganda, veda, prerrogativas de partidos políticos en representaciones de 

mesas directivas de casilla, sistema de información sobre el desarrollo de la jornada electoral, así como sobre las 
actas de cómputo en Consejos Distritales y Municipales. El presidente de la Comisión de Capacitación en el IEEH, 

Uriel Lugo Huerta, confirmó que a más tardar la próxima semana efectuarán la tercera capacitación a más de mil 

funcionarios de los 102 Consejos, específicamente en tópicos como el desarrollo de la sesión especial de 
cómputos posterior al día de la elección, sobre el cuadernillo de votos válidos y votos nulos, basados en los 

lineamientos que aprobó el Consejo General el pasado 29 de abril. Respecto a la capacitación de los 25 mil 543 
ciudadanos que serán presidentes, secretarios o escrutadores en las mesas directivas de 3 mil 469 casillas, que 

instalarán el próximo 5 de junio, 96.16 % del total ya tiene nombramientos ante el Instituto Nacional Electoral 

(INE). (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Capital Hidalgo-Listos 22 mil funcionarios de casilla para las elecciones: El Instituto Nacional Electoral 

(INE) notificó al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) que de los 25 mil 543 ciudadanos requeridos para 

fungir como funcionarios de casilla el próximo 5 de junio, un total de 22 mil 67 ya cuentan con nombramiento. El 
consejero electoral, Uriel Lugo Huerta, informó que con dichas cifras, el INE registra un avance de 96.19 por 

ciento en cuanto a nombramientos. Asimismo, el funcionario electoral informó sobre el avance en la segunda 
etapa de capacitación electoral que realiza el INE, don-de se destaca que de los 25 mil 543 requeridos, 21 mil 

226 han sido capacitados, lo cual representa un 83.10 por ciento de avance sobre la totalidad. Cabe señalar que 
con la reforma en materia electoral, ahora, el INE tiene facultades sobre procesos electorales locales, tales como 

la capacitación de quienes fungirán como funcionarios de casillas, así como la de fiscalización, entre otras. Por lo 

que, de aquí a finales de mayo, el INE deberá tener concluido con el proceso de entrega de nombramientos y 
capacitación a quienes el 5 de junio recibirán la votación de los ciudadanos. Cabe recordar que se requieren 25 

mil 543 ciudadanos para ocupar los diferentes cargos, de presidente, secretario y escrutadores, en las tres mil 
649 casillas a instalarse el día de la jornada electoral. (Verónica Ángeles, primera plana) 

Plaza Juárez-IEEH confirma, serán 10 debates los que se realizarán: Para la realización del debate, 

se tenía que cumplir con algunos lineamientos, entre los que destacaba el interés de al menos dos 
candidatos para poder realizar dicho ejercicio.  Ayer el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), 

informó que se tenía confirmada la realización de 10 debates como en su momento el consejero electoral 
Salvador Franco Assad, previera para el proceso electoral que está en curso en la entidad. Y en el que el próximo 

5 de junio se elegirán a 84 presidentes municipales, 18 diputados locales y un gobernador. De acuerdo con 

información proporcionada por el instituto estatal electoral, ayer se confirmó la realización de un total de 10 
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debates. Y destacó que para la realización del debate, se tenía que cumplir con algunos lineamientos, entre los 
que destacaba el interés de al menos dos candidatos para poder realizar dicho ejercicio. Por lo anterior, el 

próximo sábado 14 de mayo, a las 20 horas, se realizará el debate entre los candidatos a la gubernatura de 

Hidalgo, entre los que destaca la declaración de la candidata del Partido del Trabajo (PT), Velia Ramírez Trejo, 
quien adelantó que no participará, y es que aunque la realización del debate, por ley, es obligatoria, los 

candidatos no están obligados a asistir. De igual forma, y en su momento, el consejero del IEEH, informó que el 
resto de los debates a realizarse se deberán hacer entre el 16 y 21 de mayo. Los municipios en los que habrá 

debate son: Santiago de Anaya, Mineral del Monte, Tlaxcoapan, San Agustín Tlaxiaca, Pachuca y Atotonilco de 

Tula. Mientras que debates entre candidatos a diputados locales sólo habrá en los distritos con cabecera en 
Mixquiahuala, Pachuca 12 y Tizayuca, por lo que el instituto extenderá la invitación para todos los candidatos a 

fin de que participen en dicho ejercicio, con el que se pretende que los aspirantes a un cargo de elección popular 
expongan sus propuestas y la forma en que las podrían desarrollar en caso de llegar a convertirse en diputados o 

presidentes municipales. Cabe destacar que de 103 puestos que están en disputa, sólo habrá 10 debates, y que a 
pesar de que se realicen por el IEEH, no está garantizada la participación de todos los candidatos de todos los 

partidos políticos así como los que contienden de forma independiente. (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 

03A) 

Vía Libre-Capacita el IEEH a toda su estructura: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) asume y 

cumple la responsabilidad de profesionalizar a la estructura de los órganos desconcentrados distritales y 

municipales, así como del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP). Uriel Lugo Huerta, consejero 
electoral, informó que la capacitación general fue del 18 al 30 de abril en nueve sedes: Jacala, Huichapan, 

Ixmiquilpan, San Agustín Metzquititlán, Molango, Huejutla, Tula, Pachuca y Metepec, capacitándose a mil 
funcionarios en 18 equipos con cinco materias en 72 horas para reforzar temas como PREP, delitos electorales, 

medios de impugnación, blindaje, propaganda electoral y actas de cómputo Destacó la importancia de realizar 
estas actividades para delimitar actividades y responsabilidades de cada uno de los 102 consejos distritales y 

municipales, previo, durante y posterior a la jornada electoral y destacó que por primera vez se llevó a cabo la 

capacitación dirigida a la estructura técnico-operativa del PREP. De igual manera adelantó que se tiene 
programada una 3era capacitación para los 102 consejos distritales y municipales, para el desarrollo de la sesión 

especial cómputo posterior al día de las elecciones, así como el cuadernillo relativo a los votos nulos y válidos. 
Lo anterior durante la sesión ordinaria del IEEH, donde se informó de igual manera que la capacitación estatal a 

cargo del Instituto Nacional Electoral (INE) a las y los funcionarios electorales, del total de 25 mil 543 personas 

requeridas y designadas, el 96.19 por ciento ya cuenta con el nombramiento. (Nelly Téllez, página 06) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Candidatos utilizan de todo para ganar votos: Botargas, figuras de cartón de tamaño real de los 

candidatos y discos con canciones románticas de la década de los 80 son parte de las estrategias de captación 
del voto de los candidatos a la gubernatura por el PRI, PAN y PRD; además del volanteo y entrega de gorras y 

camisetas con la insignia de sus institutos políticos.  Los simpatizantes de Omar Fayad Meneses, de la coalición 

Un Hidalgo con Rumbo, hacen proselitismo con una figura de tamaño real del priísta, hecha de cartón; mientras 
que los de José Guadarrama Márquez, del Partido de la Revolución Democrática (PRD), llevan botargas de su 

candidato para amenizar los eventos.  Con ―el Fayad de cartón‖ los asistentes a los actos de campaña se toman 
fotografías que, posteriormente, se suben a redes sociales. En reuniones con la militancia, a las que no puede 

asistir el senador con licencia, en barrios y colonias de las ciudades, así como en poblados rurales, esta figura lo 

representa. Usuarios de redes sociales también exhibieron que durante las actividades proselitistas del aspirante 
del PAN se obsequian copias del álbum Y aquí estoy, que se estrenó el pasado 18 de marzo - un mes antes del 

inicio de campañas- que contiene éxitos de su carrera musical. En los mítines, panistas portan, además de 
banderas blanquiazules, una lona con la leyenda ―disco gratuito de Francisco Xavier‖ (nombre artístico del ahora 

político durante su época como solista) y, abajo, el eslogan ―se puede‖. El título del álbum evoca a una canción 

con arreglo y dirección de Eduardo Magallanes que Berganza interpretó en la semifinal del festival de la OTI, 
edición 1989. El clip está disponible en la plataforma YouTube; sin embargo, al visualizarlo aparece un banner de 

Guadarrama, debido a la contratación de servicios de publicación en medios digitales de la plataforma Google 
que hizo el perredista.  Por lo tanto, cualquier usuario que se conecte en el estado, al momento de abrir estas 
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páginas, ve promocionales que conectan a la página de internet del secretario de gobierno en la época de 
Guillermo Rossel de la Lama. Francisco Xavier también obsequió discos con canciones que él interpretaba cuando 

fue candidato a la senaduría en 2006, en una fórmula en la que, como titular, lo acompañó José Guadarrama. 

El Movimiento de Regene-ración Nacional (Morena), por su parte, hace campaña de perifoneo con grabaciones 
de promocionales de Andrés Manuel López Obrador. Spots como ―frijol con gorgojo‖, o ―no lo tiene ni Obama‖ 

son reproducidos en bocinas que se colocan en autos particulares para recorrer municipios en busca del voto.  
Además, hacen entrega de playeras, gorras y otros artículos promocionales, estrategia que también emplean sus 

contrincantes en esta elección. (Axel Chávez, página 04) 

Criterio-Por errores en planillas piden relevo de Flores: La presidenta del Comité Municipal del PRD en 
Mineral de la Reforma, Hilda Miranda Miranda, dijo que se requiere un ―relevo‖ en la dirigencia de su instituto 

político por los ―malos manejos y constantes equivocaciones‖ en los que, asegura, ha incurrido J. Ramón Flores 
Reyes, los cuales impidieron el registro de planillas. La perredista subrayó que los errores retrasaron el inicio de 

campaña, además de propiciar cambios en candidaturas cuando ya llevaban dos semanas de actividades 

proselitistas. ―No puedo callar ni dejar a un lado su falta de compromiso e irresponsabilidad‖, comentó la 
exapirante a diputada federal, quien expuso que la postulación de Alejandro Aboytes por Mineral de la Reforma 

había sido ratificada no sólo en los consejos municipal y estatal, también en el Comité Ejecutivo Nacional del 
PRD. Sin embargo, para cumplir con el principio de paridad de género – tras los errores en la primera integración 

de planillas–, la dirigencia lo sustituyó después de 15 días de promoción del voto, misma situación que ocurrió en 

Molango. Reconoció que ―puede haber confusión los primeros días‖, tras el cambio de abanderado, pero, dijo, su 
candidato a gobernador, José Guadarrama, ―pondrá énfasis para respaldar la campaña‖. (Axel Chávez, página 

05) 
Crónica-Perredistas piden cabeza de J. Ramón Flores Reyes: (Alberto Quintana, página 10) 

Criterio-Exige PAN a IEE equidad en comicios: Con el argumento de que la campaña de los candidatos a 

las alcaldías por el Partido Acción Nacional (PAN) inició con 16 días de desfase, este instituto político solicitó al 
Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo equidad de condiciones durante el proceso electoral. El secretario 

general del PAN en Hidalgo, Juan Alejandro Enríquez Pérez, puntualizó que el blanquiazul busca dar más 
elementos al Instituto Nacional Electoral (INE) para que atraiga la elección local. Hizo notar que lo más justo en 

el sentido de equidad es que los candidatos de los partidos que iniciaron campaña desde el 23 de abril, dejen de 

hacerlo durante 15 días, mismo periodo de tiempo que estuvieron impedidos los panistas para realizar 
proselitismo. ―El sentido estricto de la solicitud es que haya equidad‖, dijo, toda vez que además del desfase en 

campaña, preocupa el tema de fiscalización, ―cómo vamos a fiscalizar a unos municipios 30 o 40 o 25 días de 
campaña‖. Dicha solicitud fue realizada al IEE este fin de semana y confió en que le dé entrada, ―el instituto 

estatal debe de ser garante de la equidad y no hay equidad en este proceso‖, insistió. Recordó que el INE ya 

notificó al IEE que existe una demanda para que el órgano nacional tome las riendas de la elección local. 
(Yuvenill Torres, página 05) 

Crónica-Brinda Nueva Alianza voto de confianza al IEEH: Hay plena confianza del trabajo que desarrolla 
el Instituto Estatal Electoral Hidalgo (IEEH) en los comicios locales, afirmó el dirigente estatal del Partido Nueva 

Alianza (NA), Eliseo Molina Hernández. A la fecha, expresó que la presidenta Guillermina Vázquez Benítez y los 

consejeros se conducen con imparcialidad, transparencia y en el marco de la ley electoral en los diversos asuntos 
que les competen. "Nueva Alianza otorga su voto de confianza a este organismo electoral, ya que aplican su 

trabajo de acuerdo a sus responsabilidades que tienen al frente del IEEH y por lo tanto es importante mantener 
esta misma conducción", señaló. Agregó que será a través del actuar de los partidos, candidatos y las 

autoridades electorales, como la sociedad salga a votar el próximo cinco de junio a las urnas en un clima de paz 

y tranquilidad. Expresó que hasta el momento, las campañas se realizan en un ambiente tranquilo, ya que los 
abanderados se trasladan a diversos puntos de la entidad sin ningún problema. Destacó que los diversos partidos 

políticos deben colaborar y cumplir con las normativas de la ley electoral vigente, para evitar problemas que 
pongan en riesgo las candidaturas. Las resoluciones que emitió el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) en las planillas que se analizaron por parte de los consejeros, fue en el marco respectivo de 
la ley electoral. Eliseo Molina consideró que las campañas de los candidatos a diputados locales y presidentes 

municipales fluyen de manera positiva en los 84 municipios del estado. (Alberto Quintana, página 10) 
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I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Crónica-Esperan panistas resolución de juicios: Aunque ya iniciaron campañas para presidentes 
municipales, persisten juicios de inconformidad promovidos por militantes emanados del Partido Acción Nacional 

(PAN) en contra del proceso de selección interna y los acuerdos del Instituto Estatal Electoral (IEEH) que 

recientemente otorgaron registros de planillas. De acuerdo con el magistrado presidente del Tribunal Electoral del 
Estado (TEEH), Manuel Cruz Martínez, faltan por resolver otros dos o tres asuntos. Un total de 25 recursos 

jurídicos arribaron al órgano jurisdiccional hidalguense, todos ellos interpuestos por precandidatos o militantes 
panistas, la mayoría contraviene la etapa del procedimiento de designación de candidatos para planillas de 

ayuntamientos, omisiones en la publicación de estrados o anomalías suscitadas durante la contienda interna 

partidista. El TEEH ya emitió sentencias de los expedientes con número TEEH-JDC-029/2016 y sus 16 asuntos 
acumulados, resueltos por la magistrada, Mónica Mixtega Trejo. En las denuncias, los ―albiazules‖ manifiestan 

que las autoridad partidistas olvidaron publicar en tiempo y forma los resolutivos del proceso interno de 
designación, empero los magistrados declararon infundados los agravios porque aparentemente sí difundieron las 

providencias. Asimismo, acusaron respecto a irregularidades en la asignación de candidaturas en las planillas 
municipales, ya que faltó motivación de las comisiones electorales o partidistas para rechazar determinados 

perfiles. Cabe mencionar que la Sala Regional Toluca (SRT) del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) ordenó un plazo extraordinario de registro para listados en ayuntamientos por parte del PAN 
y otros dos partidos, derivado de esa resolución, algunos asuntos quedarían sin materia. ―No puedo determinar 

cómo vendrán las sentencias, porque son diferentes etapas las que se impugnan, a partir de ello tenemos que 
revisar hasta donde les alcanzan sus pretensiones de cada uno de los ciudadanos promoventes, debemos esperar 

porque habrá algunas (sentencias) que queden sin efecto por el propio acuerdo de la Sala Toluca‖. (Rosa 

Gabriela Porter, página 03) 

El Independiente-Dará a conocer INE informe sobre gastos de campaña: El Instituto Nacional Electoral 

(INE) dará a conocer hoy informe de fiscalización de los aspirantes que participan en la elección de presidentes 
municipales en Hidalgo. Serán puestos a consideración del consejo general dos dictámenes y resoluciones 

relativas a la fiscalización de los precandidatos de los partidos políticos al cargo de ayuntamientos, 

correspondiente al proceso electoral local ordinario 2015-2016 en el estado. El instituto electoral dará a conocer 
informe sobre el aspirante a candidato independiente al cargo de gobernador. También serán abordados los 

proyectos relativos a la fiscalización de los precandidatos de los partidos políticos a los cargos de gobernador y 
diputados locales correspondiente al proceso de Veracruz. Así como de los aspirantes a los cargos de 

gobernador, diputados locales y ayuntamientos en Tamaulipas. El máximo órgano de dirección del INE resolverá 

procedimiento administrativo sancionador sobre el origen y destino de los recursos de los partidos políticos, 
instaurado contra el Partido de la Revolución Democrática y de Gerardo Gaudiano Rovirosa, entonces candidato a 

alcalde en Tabasco. Finalmente, el consejo general recibirá informe de la unidad técnica de fiscalización sobre el 
registro de operaciones de ingresos y gastos de campaña en el Sistema Integral de Fiscalización, con corte al 7 

de mayo. (Víctor Valera, página 03) 

C O N G R E S O 
Mileno-Excesos del IEEH vs PAN propiciados por dirigencia: El diputado local del Partido Acción Nacional, 
Guillermo Galland Guerrero, consideró que ha habido excesos en el disposición de 40 proceso electoral en contra 

del PAN por parte del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), y Así, Acción Nacional apuntó que la dirigencia 
estatal partido los ha propiciado. "Hoy en día vemos el exceso de 76 fórmulas para la facultades del Instituto; sin 

embargo debemos de tener también contienda en municipios muy claro que la dirigencia estatal de alguna 

manera permitió que eso ocurriera, al entregar documentación de una manera que no era correcta", sostuvo. 
Consideró que aunque el IEEH  comete excesos, ello no ha opacado la elección. "Tengo fe todavía que los votos 

de los ciudadanos sean los que reflejen un resultado para el PAN, pero sin lugar a dudas sí es una mancha 
dentro  de este proceso". Reiteró que el hecho de que el órgano electoral haya rechazado planillas a presidentes 

municipales del PAN y después haya aprobado su registro no ha sido solo culpa del IEEH sino de la dirigencia 

estatal de Acción Nacional. ―Yo creo que no es una culpa total del Instituto; es una culpa compartida en sentido 
de que no tendrían materia para hacer na trastada si les diéramos esa materia, sino les diéramos elementos;  
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que haya habido excesos no deja de tener responsabilidad del partido en el sentido de que debió haber 
presentado la documentación completa y bien hecha‖ , aseveró. Cabe mencionar que el pasado domingo el pleno 

del Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo concedió el registro del total de 76 planillas de 

candidatas y candidatos a presidentes municipales registradas del Partido Acción Nacional para contender en la 
elección de ayuntamientos del próximo 5 de junio. Tras un análisis, el organismo electoral determinó que el PAN 

cumplió con la paridad de género y los requisitos legales en cada una de las planillas presentadas por el partido. 
Al respecto, el representante del Partido Acción Nacional ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, Cornelio 

García Villanueva detalló que las 41 planillas en las que incumplió de inicio con la paridad de género lograron, 

con la resolución del Tribunal Federal, atender la disposición constitucional en 40 ayuntamientos. Sobre si no se 
está conduciendo bien el proceso electoral al interior del PAN en el estado, Guillermo Galland consideró que ha 

sido descuidado con falta de profesionalismo, y confió que esto no tenga consecuencias para el partido el día de 
las elecciones. "De entrada haberse quedado algún tiempo sin candidatos es una situación muy lamentable", 

sostuvo. En cuanto a si prevén consecuencias por las dos semanas en que los candidatos a presidentes Es 
municipales del PAN no realizaron campaña a la par de sus contendientes, el diputado local confió en que no sea 

así. "Yo espero que no porque si bien es cierto que por un lado no pudieron hacer campaña, por el otro lado 

también es cierto que los medios de comunicación se encargaron en difundir la razón  por la que no se estaba 
haciendo proselitismo y, al momento de venir una resolución del Tribunal, también compensa equilibra de alguna 

manera; incluso en el sentido de ser víctima de una situación que no debió haber sido; al final de cuentas yo 
siento que se compensa el tiempo que no se hizo campaña con esta situación. Añadió que si se pierden las 

elecciones en los municipios donde no se inició campaña a tiempo ―cada quien tendrá que asumir su propias 

consecuencias y responsabilidades‖(Alejandro Reyes, página 10) 

P L A N O     E S T A T A L 
El Independiente-Presentarán resultados sobre participación de mujeres en la política: Elguero: El 

secretario de Gobierno Salvador Elguero Molina manifestó que después de las elecciones el Observatorio de 
Participación Política de las Mujeres en el estado dará a conocer los resultados de la recopilación e investigación 

que realizará sobre la paridad de género y otros temas donde intervienen las políticas de género. 

Adelantó que desde el comienzo del proceso el observatorio ha hecho anotaciones para confirmar si los objetivos 
de la inclusión política de las mujeres serán cumplidos y emitir un pronunciamiento respecto a estos. Los 

resultados serán públicos para que organizaciones civiles, autoridades electorales, partidos políticos y sociedad 
hagan uso de esa información. Desde el 22 de marzo el observatorio emitió un exhorto con el objetivo tener un 

proceso electoral alejado de la violencia, el documento estuvo dirigido a presidentes de los comités estatales de 

los partidos políticos, las y los candidatos independientes, así como a sociedad en general. 
En la sala de exgobernadores del palacio de gobierno se llevó a cabo esta sesión de trabajo donde Elguero 

Molina, también presidente del observatorio, dio lectura al documento que firmaron las y los integrantes 
permanentes. ―Exhortamos que en la elección y registro de sus candidaturas observen los principios de respeto, 

tolerancia, democracia, identidad nacional, pluralismo, inclusión y paridad de género, puesto que como entidades 
encargadas de que la ciudadanía ejerza su derecho a ser electos, resulta de suma importancia que velen por una 

igualdad sustantiva entre mujeres y hombres, así como prevenir la violencia política contra las mujeres‖, leyó 

durante el pronunciamiento. (Sonia Rueda, página 02) 

Plaza Juárez-PT, Acción Nacional y Revolucionario Institucional recibirán seguridad: A solicitud 

impresa de los candidatos a la gubernatura Esta medida es derivada del acuerdo tomado en la 

Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), con la Secretaría de Gobernación, y solo 
representa una herramienta de prevención. El titular de la Secretaría de Gobernación del Estado de 

Hidalgo, Salvador Elguero Molina, manifestó que a solicitud impresa de los candidatos a la gubernatura por los 
partidos del Trabajo, Acción Nacional y Revolucionario Institucional, recibirán seguridad por parte de esta 

dependencia. Detalló que este respaldo en materia de seguridad se realizará de manera preventiva, es decir, 

durante los días que resten de proselitismo electoral, luego que los aspirantes al recorrer todo el estado 
necesitan de las condiciones necesarias para sus traslados. Sentenció que esta medida es derivada del acuerdo 

tomado en la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), con la Secretaría de Gobernación, y solo 
representa una herramienta de prevención, descartando amenazas. No obstante, aprovechó para enviar una 
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invitación a militantes, simpatizantes, partidos políticos y población en general a conducirse con civilidad y 
respeto, para que la jornada electoral se desarrolle con armonía. ―Las agresiones y los conflictos no ayudan a la 

democracia, por ello todos deben respetar la ley, sin el pretexto de aplicar usos y costumbres impuestos por 

algunos grupos que manipulan y afectan al resto de la colectividad‖, concluyó Elguero Molina. (Ana Luisa 
Reynoso, página 03A) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Contaminación en Hidalgo 

El tema público del año sin lugar a dudas en la zona Centro del país es la contaminación. Como nunca antes, los 
factores ambientales hicieron que todo mundo volteara a ver la problemática real que padece la Ciudad de 

México y su área metropolitana. Las contingencias cada vez más habituales nos hacen preguntarnos qué está 
pasando y qué podría pasar con las demás entidades, cercanas a la capital del país como lo es Hidalgo. Hoy, el 

juicio popular está centrado en la CdMx y lo que se dejó de hacer al respecto. Sin embargo, nadie sabe cómo 

está el problema en las zonas colindantes y de qué tamaño es. Por más de 50 años la entidad ha sido el receptor 
de las aguas negras del Centro de México, la sede de empresas como refinerías y cementeras, una 

termoeléctrica, cientos de naves industriales y nula planeación en cuanto a crecimiento urbano, lo que ha 
provocado devastación de suelo. Hidalgo, cuya geografía le permite estar aislado en muchas regiones, presenta 

un fuerte problema climático que ya se deja sentir a diario en su capital, Pachuca, así como en otras zonas como 

Mineral de la Reforma, el Valle de Tizayuca, el Altiplano, y por supuesto la región Tula-Tepeji, la que se dice es la 
zona más contaminada del estado y de buena parte del país. No es casualidad que el clima pachuqueño ya no 

sea el mismo que hace 20 o 30 años. Hay quienes dicen que antes solo hacía frio. Ayer, por ejemplo, hizo sol, 
lluvia, granizo, sol otra vez, tormenta eléctrica y después frío. De acuerdo al Programa Estatal de Acción ante el 

Cambio Climático de Hidalgo, entregado en 2011, para este año 2016, Hidalgo tendría implementadas las 
estrategias de mitigación y adaptación, que incluyan tanto los mecanismos de medición, reporte y verificación, 

como de monitoreo y evaluación de calentamiento y contaminación a fin de fortalecer la reducción de emisiones 

de gases hasta un 8%, como medida principal de mitigación. Aún así, la contaminación sigue siendo la parte 
central de los problemas ambientales del estado, y con el desconocimiento del tema y las cifras, no se puede 

atacar el problema que ya afecta a la Ciudad de México; somos testigos de lo que está pasando a 90 kilómetros 
de Pachuca y aún se está a tiempo de poder generar políticas y acciones de prevención. De acuerdo con la 

Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, el país y en especial la región donde se encuentra el estado es de 

las más vulnerables ante los efectos contaminantes, incluso siendo contemplados esos riesgos en la Convención 
Marco de las Naciones Unidas. Dudo que terminen de la noche a la mañana las prácticas habituales en zonas 

industriales, la producción de combustibles y energéticos, así como la actividad de explotación de suelos, que 
sumado al avance en urbanización y generación de desechos sólidos podría representar un fuerte problema de 

polución y entonces sí, de contingencia para Hidalgo y sus alrededores, como actualmente ocurre en la Ciudad de 
México. 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
(Quedan 21 días de campaña y dicen que un desesperado va a todas… en 115 días termina una administración e 
inicia la de Omar) 
ES CIERTO… UN DESESPERADO VA A TODAS, TOTAL NADA PIERDE 
*¿EL DEBATE DE TULANCINGO ES UN FRAUDE ? 

Dice la sabiduría popular que un desesperado va  a todas, queriendo decir con esto que se arriesga a lo que sea 
con tal de ver si  se salva o si de lo perdido aunque sea un pedazo consigue , porque lo peor sería perder todo y 

en política la situación no es diferente porque para estas horas cuando faltan sólo 21 días de campañas con sus 

tres días de silencio, para que los ciudadanos tengan en el silencio la oportunidad de pensar a quién dan su voto, 
los señores candidatos y sus partidos ya se dieron cuenta de cómo están las cosas y cómo pinta la situación para 

el 5 de junio, y se avientan con todo por lo menos para hacer ruido, ya no de ganar porque esas ya son palabras 
mayores. Sólo así se entiende que después del ridículo que hicieron con la postulación de candidatos en que 
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demostraron que no tienen capacidad ni para hacerlo de acuerdo a la ley para la cuestión de paridad y de edad, 
ahora salen con el cuento de que quieren que el INE atraiga la elección, porque desde su punto de vista 

profesional, faltaba más, el IEEH no es confiable y mejor que el organismo federal se haga cargo del proceso, 

con la esperanza, suponemos, de que el INE les acompañe en sus burradas. Sólo así se entiende la postura del 
PRD de casa y del PAN, que incluso llegó a hablar de pedir que renuncie GUILLERMINA VÁZQUEZ, la Presidenta 

del IEEH que les dio una lección de lo que es actuar con la ley en la mano sin que le temblara la mano, pese a 
las presiones y agresiones que en su momento encabezó el tonadillero azul Francisco Xavier que se dio la 

quemada de su vida junto con sus contlapaches que se dieron vuelo intentando tirar la puerta del Instituto, que 

desde luego no cedió a las locuras de los azules. Dicen que un perdido va a todas y sólo así se entiende que el 
profe GUADARRAMA  ande con una serie de solicitudes medias raras, a las que desde luego tiene derecho, pero 

que lo visten como broncudo y le restan en cuanto a la imagen que casi construye de político de altura. 
Seguramente el tiempo que se acorta, las encuestas que no le alcanzan para ganar o vaya usted a saber, pero 

algo pasará en el debate que nos acabará de precisar qué pasa con el candidato del PRD, que no se cansa de 
pedirle-exigirle al cantante que renuncie a la candidatura para sumarse a la suya. Lo malo es que FX le pide lo 

mismo, porque dice que de acuerdo a sus encuestas el que lleva mano es él y nadie más. Vaya usted a saber. 

Todo esto puede provocar un debate bronco, en el que escaseen las ideas y sobren los golpes. 
Puede ser.   

 
POR CIERTO, QUE PLAZA JUÁREZ…. 

 

A través de RADIO PLAZA JUÁREZ se transmitirá el debate, con un programa previo y uno posterior en que 
daremos a conocer nuestro punto de vista sobre este ejercicio democrático. 

No deje de escucharnos: radio.plazajuarez.mx  es la dirección correcta.  
 

EL DEBATE DE TULANCINGO 
 

El próximo jueves, o sea mañana, se anuncia un debate entre candidatos a la Presidencia municipal de 

Tulancingo y para el viernes otro con los aspirantes a la diputación local, en conocida estación de radio, con la 
novedad de que el moderador será el gerente de la propia estación, que ha tenido la mala idea de dejarse ver en 

amena charla con Damián Sosa, candidato a diputado por MC o sea gente del Grupo Universidad, y con RICARDO 
BRAVO, candidato del PAN a la Presidencia Municipal. Desde luego está en su derecho de reunirse con quien se 

le dé la gana que para eso hay libertad en el país, pero hay detalles que se deben cuidar sobre todo si se tiene 

en puerta un debate y se tiene una responsabilidad como parece tenerla en este evento y se prestan sus 
reuniones para muchas interpretaciones como ya se prestaron hasta el grado de que algún partido pretende 

solicitar al IEEH cancele el debate por lo que supone de arreglos entre estos partidos y el moderador para 
favorecerlos, sobre todo por los antecedentes de relaciones comerciales de Ricardo Bravo y la Feria de 

Tulancingo y lo que pudiera haber con el Grupo de Sosa Castelán. Bien dice la conseja popular, no hagas cosas 

buenas que parezcan malas…etc. 
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Plaza Juárez-Dese por Enterado… 

 

 
MIRNA HERNÁNDEZ YA ENCABEZA LUCHA POR PACHUCA 

Ya en la pre-recta final de la campaña electoral, la candidata tricolor, Mirna Hernández, encabeza las intenciones 
de voto entre quienes compiten por la alcaldía pachuqueña. Toda una estrategia diseñada en el PRI, rinde ya 

frutos para estos momentos, y la ex coordinadora de los diputados federales, se ve más conectada con los 

habitantes los barrios y colonias pachuqueñas. Empiezan a perder gas el independiente Julio Menchaca, y la 
panista, Yoli Tellería. Todavía faltan muchos días de campaña, aunque no tantos. Por lo mientras Mirna ya agarró 

el paso. 
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Y LUEGO DEL EMPERADOR CHARREZ, LLEGARÁ EL MINI EMPERADOR 
Por supuesto a Cipriano Charrez nadie le quitará su calidad de emperador, que para eso demostró que puede 

hacer y deshacer a su antojo sin que nadie le dijera nada. Ahora su hermanito quiere hacer lo mismo, de ganar 

por supuesto, pero se ve muy lejos de su hermano. Nomás nace un emperador cada siglo, y eso es lo que debe 
entender. Pero se hace las ilusiones y jura que aunque mini-emperador, también hará barbaridad y media y a ver 

quién se mete con él. Así por las buenas ni quién diga nada. 
 

¿Y LOS QUE QUERÍAN QUEMAR EN LEÑA VERDE A LA PRESIDENTA DEL IEEH? 

Calladitos cambiaron que dio gusto sus planillas los del PAN. Es decir que sí la habían regado y por eso recularon, 
como dicen los que utilizan palabras domingueras. Pues bien, luego de recular ya no llamaron a destituir a la 

presidenta del Instituto Electoral ni nada por el estilo. Pero hicieron escándalo y ya pedían la anulación de las 
elecciones. Y así no se avanza a ninguna parte. ¿Sin cometieron una burrada no hubiera sido mejor reconocerla y 

seguir adelante? 
 

Y SIGUE EL DANNY LUDLOW HACIENDO DE LAS SUYAS 

Por el amor de Dios, que alguien le diga a Daniel Ludlow que deje hacer campaña en paz a su esposa, Yoli 
Tellería. Su protagonismo y prepotencia sólo ha obstaculizado los eventos de la candidata panista a la 

presidencia de Pachuca. Su equipo nada más dice cuando ven que llega el susodicho: ―Mmmta mother, otra vez 
este jijodiun‖. Los mejores tiempos de Danny Boy ya pasaron pero no lo quiere reconocer, y ahora está 

empeñado en proyectar la idea de que él, y sólo él será el ganador si llega a ganar Yoli Tellería. Lo que cada vez 

se ve más lejano por sus actos de verdadero sabotaje a la campaña blanquiazul. ¡Qué alguien, por compasión, le 
diga que no puede seguir en su tarea de sabotaje consciente, o inconsciente! 

 
(Redacción, página web) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Bienvenida Elisa Alanís 

 
 Es un hecho que, la periodista Elisa Alanís, será la moderadora del debate que sostendrán los aspirantes a la 

gubernatura de Hidalgo. El encuentro, tal y como está programado, se llevará a cabo el sábado 14 de mayo, en 

las instalaciones del  Instituto Estatal Electoral. Para que ese encuentro, tenga la calidad de 'masivo", técnicos del 
Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo, hacen los preparativos correspondientes. Desconozco aún el método, 

que los consejeros del IEEH, tornaron para llevar a la decisión de que Alanís sea la moderadora, pero, pese a 
ello, la noticia generó en quien esto escribe una grata impresión. De Elisa Alanís tengo noticias desde su paso por 

lo que fuera el Canal Nacional de Información, comercialmente denominado CNI Canal 40. A través de ese 

medio, pude conocer un estilo de periodismo distinto, al que por décadas, nos tenían acostumbrados a los 
televidentes mexicanos las empresas que fueron, durante algún tiempo, parte de la extinta hegemonía del poder. 

CNI Canal 40 fue un medio "incómodo" para el denominado presidente de la alternancia, razón que explica 
eventos como el tristemente célebre "chiquihuitazo", acción mediante la cual, el gobierno federal panista, 

"consintió" el despojo contra una empresa de comunicación, cuyo trabajo, contribuyó, de alguna forma, al 
desarrollo democrático nacional. Luego, conocí el trabajo de Elisa Alanis cada domingo, cuando recién se creó 

Foro TV, espacio de comunicación donde llegó a conducir un programa de opinión, análisis y debate de los 

asuntos sociales, políticos y económicos de México. Hoy, veo a la periodista en El Universal y, aunque algunas 
veces no he coincidido con su punto de vista sobre temas específicos, reconozco su tarea como un trabajo serio, 

sustentado. Así, el sábado por la noche, junto a Alanís, estará el abanderado del PRI-Verde y PANAL, así como 
los candidatos del PRD, del PAN y de MORENA. Y estala lástima, por cierto, que al evento no acuda la única 

mujer que compite por la gubernatura, pues la candidata por el PT declinó a participar, seguramente por razones 

obvias. 
 

(Edmundo Pineda, página 03) 
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Vía Libre-Deslinde… 

 
Movimiento Gerardiano 

 
El laboratorio del Clan Sosa en las elecciones federales intermedias postulando como candidato independiente a 

Antonio Mota Rojas por Pachuca le funcionó a pesar de que no cumplió los compromisos de otorgar puntos 
extras a alumnos que participaron como promotores del voto y representantes de casillas, pero cuando se 

aprestaba a postular a través de Redes Ciudadanas se le apareció Dante Delgado Ranauro. El ex gobernador de 

Veracruz, vio la oportunidad de hacer crecer a su partido que no tenía mayor presencia a través del presidente 
del Patronato Universitario y jefe real desde 1892 de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), 

Gerardo Sosa Castelán que ve realizada en parte su obsesión de poder a través de Movimiento Ciudadano (MC). 
Porque su fuerza a su regreso del exilio de 9 meses entre 1990 y 1991 radicó en la UAEH que los gobiernos le 

respetaron hasta ahora mientras la mantuviera en calma y su participación política fuera relativa, sin embargo ha 

retado a los mandatarios en turno e incluso logró dos diputaciones federales y la presidencia del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI). Tras sus fallidos intentos de contar con un partido donde imponer su voluntad 

como en la UAEH, tras los fracasos en el Partido Social Demócrata (PSD), Proyecto de la Sociedad Hidalguense 
(PSH) y de Acción Nacional (PAN) donde su influencia fue relativa no podía rechazar la franquicia del MC que 

convirtió en Movimiento Gerardiano (MG). Porque ordenó se ampliara el semestre para que los exámenes finales 
se empatarán con la jornada comicial y poder coaccionar a los alumnos a cambio de la promesa de puntos extras 

y no permitir vacaciones del personal académico y administrativo para que se mantengan en campaña apoyando 

a sus candidatos para llevar el mayor número de votos para los candidatos del MG y volver a sentir poder 
político. 

 
(Alberto Witvrun, página web) 

Crónica-En la Mira… 

 
Más violencia 

 
En forma por demás lamentable, continúan las denuncias sobre agresiones cometidas contra algunos candidatos 

que contenderán en las elecciones del próximo 5 de junio. A los lamentables hechos ocurridos en días pasados 

en lugares como Jaltocán e Ixmiquilpan, en donde las víctimas de la intolerancia fueron abanderados del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) y, desde luego, sus equipos de trabajo, se suman ahora otros en Cuautepec de 

Hinojosa y el mismo municipio conocido como el corazón del Valle del Mezquital. En estos dos últimos sitios se 
reportó que representantes tanto del "tricolor" como del Verde Ecologista de México (PVEM), al parecer sufrieron 

ataques durante sus jornadas de campaña, incluso en algunos casos solicitaron formalmente protección. Ante tal 

situación, las dirigencias de ambos institutos polí-ticos hicieron patente su postura sobre estos acontecimientos. 
El líder priista, Alberto Meléndez Apodaca, se manifestó preocupado por los problemas que ha generado la actual 

dinámica de competencia. De igual forma, trascendió que en esa agrupación ya se tomaron las medidas legales 
correspondientes contra los agresores de sus abanderados, tanto en Jaltocán como en Ixmiquilpan. Por su parte, 

en el PVEM resaltaron en forma tajante que rechazan las agresiones en contra de sus candidatos, al tiempo que 

aseguraron que el Partido Verde siempre se ha guiado con respeto y civilidad en los procesos, y éste no es la 
excepción. Ante ello, hicieron un llamado a la sociedad y a los partidos políticos a que se conduzcan dentro del 

marco de la ley. Carlos Conde, secretario general de ese instituto político en la entidad, dijo que actos tan 
reprobables como los sufridos por sus representantes, deben ser castigados. Lo anterior, afirmó, "ante el brutal 

ataque en contra del candidato a regidor del municipio de Cuautepec, Omar Misael Calva Liberato, perpetrado 
por tres sujetos en la madrugada del pasado domingo, quienes lo esperaban cerca de su casa ubicada en la 

colonia El Pedregal, y después de golpearlo hasta provocarle una grave herida en la cabeza, para después 

alejarse cobardemente, no sin antes proferir una serie de amenazas en contra de Jorge Hernández Araus, 
candidato a presidente municipal de dicha demarcación y del propio Partido Verde Ecologista de México". El 

dirigente estatal subrayó la necesidad de preservar la tolerancia de los electores hacia los candidatos en sus 
actos de campaña escuchando y respetando las propuestas polí- ticas de cada uno de los aspirantes partidistas. 
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Por su parte, Hernández Araus externó su indignación y coraje ante estos hechos, pues afirmó que "estamos 
haciendo una campaña limpia y de propuestas, no de enfrentamientos ni denostaciones". BLANCO SEGURO. Las 

encuestas publicadas en dos diarios nacionales cayeron como balde de agua fría al PAN y su candidato Francisco 

Xavier Berganza y al PRD José Guadarrama. Ni la suma de los dos alcanzarían para ganarle al candidato del PRI, 
Omar Fayad. Estos resultados ya preocuparon a los estrategas del PRD y del PAN pues se dieron cuenta 

demasiado tarde que ni el otrora político José Guadarrama ni el otrora cantante lograron calentar sus campañas. 
Ya los jóvenes no quieren oír lamentos quieren escuchar propuestas. Ya los equipos de ambos candidatos están 

tratando de levantar los números pero poco han logrado y por ende buscan culpables a quien dirigirle los misiles. 

Hasta ahora han atacado al IEEH y a su consejera presidenta con todo más con ocurrencias que con argumentos. 
En cuanto a las alcaldías el "tricolor" ha logrado nivelar el barco y sólo Mineral de la Reforma les preocupa. 

Pachuca y Tulancingo pasaron de luz ámbar a verde; Huejutla e Ixmiquilpan son dos ejemplos de lo necesario 
que es para el PRI trabajarlos permanentemente y no sólo en campañas. Aquí el "tricolor" se enfrenta al PES y al 

PAN respectivamente. En los demás no se sabe a ciencia cierta cómo van pues las filtraciones cada día hacen 
conjeturas sin ningún apoyo de encuestas. En la única que se puede tomar en cuenta los datos favorecen al PRI 

pero por márgenes muy reducidos. 

 
(Francisco Paredes, página 04) 

Criterio-La Silla… 

 
Candidaturas independientes y redes 

 
Denisse Dresser deja entrever una posible postulación independiente a la presidencia de México, y gran parte de 

las redes sociales se le viene en contra. Los argumentos para denostar a la académica y periodista han sido 
variados y algunos, la verdad, absurdos. Se le acusa de todo, aunque en realidad me parece que muchos de 

quienes le critican una posible candidatura son personas subidas al famoso tren del mame, es decir, a la burla, 

más que al análisis. Lo curioso es que prácticamente cualquier persona que ha anunciado o insinuado una 
postulación independiente, termina siendo objeto de feroz crítica. Lo mismo le ocurre a Pedro Ferriz de Con, que 

al Bronco. En las mismas redes sociales en las que se critica a los partidos y a los políticos, se ataca sin piedad 
también a quienes deciden buscar opciones fuera de los partidos. Asumo entonces que las candidaturas 

independientes, los candidatos con nombre y apellido, deberán pagar una especie de derecho de piso por su 

decisión. El reto de los candidatos será demostrar que su trabajo, sus propuestas, son serias y viables. Que la 
intención de buscar un cargo no es por interés personal, sino por un verdadero afán de servicio a la sociedad.  

Hay la posibilidad (me niego a llamarlo riesgo) de que en los próximos años las elecciones tengan una gran 
cantidad de independientes. Será normal. Quien quiera ser candidato y cumpla los requisitos tendría que estar en 

las boletas. Los mejores ganarán y los demás se quedarán en el camino. Las candidaturas independientes irán 

mejorando. Lo que tal vez no cambie es lo implacable de las redes sociales. 
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

 

Nueva verificación 
 

A partir del 1 de julio el gobierno de la República planea dejar fuera de circulación diaria un millón 700 mil 
vehículos en la Ciudad de México A partir del 1 de julio el gobierno de la República planea dejar fuera de 

circulación diaria un millón 700 mil vehículos en la Ciudad de México, una nueva norma emergente de verificación 

vehicular. Ayer, el secretario de Medio Ambiente, Rafael Pacchiano, dio un adelanto que lo que contendrá la 
medida que se hará pública en tres semanas. La idea del gobierno federal es darle la vuelta y reconocer que 

durante todos estos años, como si de un gran descubrimiento se tratara, el problema fue la corrupción.  Desde 
hace mucho tiempo en nuestro país quien verificaba subía su automóvil a un dinamómetro mientras se le 

colocaba un medidor de emisiones en el escape. Ahora, dicen, se hará como dice la ley desde 2006, 
directamente del sistema de diagnóstico de los vehículos, llamado OBD2. En teoría todos los automóviles que se 
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produjeron a partir de 1996 cuentan con este sistema, el cual fue vulnerado hace algunos años por la 
Volkswagen. El problema es que ésa es una norma que aplica y nació en Estados Unidos, por lo cual nada 

garantiza que los automóviles que llegan o se fabrican en México lo conserven. En pocas palabras, el OBD2 es la 

computadora del auto, es por ello que las previsiones del gobierno federal de medir las emisiones directamente 
de la computadora parecen sólo un reto para la corrupción. El OBD2, llamado EOBD2 en Europa, mide las 

emisiones directamente desde el motor; sin embargo, como pasa con los dinamómetros, nada nos garantizará 
que entre la salida de la computadora y el scanner no exista un aparato que disimule o cambie las mediciones. 

Según la Semarnat, ―es imposible que los verificentros puedan modificar la información que arroja el sistema de 

diagnóstico a bordo de los autos, el cual es obligatorio de acuerdo a la normatividad desde 2006‖, ya veremos. 
 

(Jorge Ávila, página 02) 

Criterio-Malas Palabras… 

 

Ser madre en hidalgo 
 

Como buenos hijos que somos, en el Día de la Madre dedicamos el todo el tiempo a desearles a las madrecitas 
hidalguenses felicidades y les enviamos por whats recuerditos, poemas, memes y hasta fotografías de personajes 

musculosos para alegrar la vista de las reinas de la casa. Los más tradicionalistas seguramente llevaron mariachis 

para despertar con música a su mamá , y además del regalo, hubo invitación a comer, todo para que aunque sea 
por un día se olvidaran de los quehaceres de la casa, las adorables cabecitas blancas. Pero más allá de desearles 

parabienes a las madres, ¿alguien en verdad sabrá lo que significa ser madre en Hidalgo? Además de las frases 
trilladas pero verdaderas de que son comprometidas, entregadas, responsables, sacrificadas y todos los atributos 

que se le puedan ocurrir, lo cierto es que las madres en Hidalgo son el verdadero motor de la economía del 
estado, economía que por cierto no ha logrado despegar y no es por la negligencia de ellas, sino por los intentos 

fallidos de algunos de los hijos de su madre, funcionarios. Pero permítanme hoy referirme a esas mujeres que en 

verdad se la rifan a la hora de dar la vida por los hijos. Son mujeres jóvenes, pero muchas de ellas parecen 
envejecidas por la chinga de diario. Se levantan al amanecer y si bien les va toman un café con pan que 

comparten con los tres, cuatro, cinco, quizá seis o más chiquillos, y milagrosamente hacen que alcance para 
todos. Por lo regular esas mujeres están convencidas de que será la educación lo que podrá modificar la realidad 

de sus hijos, por lo que luchan con todo por inscribirlos en la escuelita y hasta ahí van con su caravana de 

chamacos, para que estudien y sean alguien en la vida. Como algunos de los pequeños aún no están en edad 
para ir a la escuela, entonces cargan a cuestas con ellos y se dirigen a la parcela donde por varias horas de 

jornal, podrán ganar el salario mínimo y para completar el gasto les piden a los mas grandecitos que les ayuden 
recolectando ya sea frijol, maíz, calabaza y aunque le duele someter a los niños a esas tareas, es más doloroso 

no tener para comer.  Son esas mujeres, las más necesitadas, las que más fácilmente son llevadas a los mítines 

del candidato en turno que visitará la región, y aunque ni siquiera lo conocen, aconsejadas por los líderes, le 
regalan una sonrisa, mientras fotógrafos toman las impresiones del hombre o mujer según sea el caso, que las 

abraza amablemente y les promete que ahora si su vida cambiará porque él o ella se van a encargar de mejorar 
las condiciones del campo. La mujer se limita a escuchar las frases sin sentido y, mientras dice que sí a todo y 

vuelve a sonreír, su pensamiento está en la preocupación de hacer alcanzar la despensa que le acaban de 
regalar, siquiera para unas dos semanas para que sus hijos coman sopa y algunas galletas. Y qué decir de las 

mujeres que tienen un hijo o hija con alguna discapacidad. Hace algunas semanas conocí a una mujer bajita y 

delgada cuyo hijo, con secuelas de parálisis cerebral, le doblaba en estatura y peso, y eso no era obstáculo para 
que desde hace varios años, cargara con él para llevarlo a su terapia a la cabecera municipal y lo que esto 

significaba no sólo en dinero, sino en el hecho de llevarlo a cuestas con tal de que su hijo sanara. Orgullosa, esta 
mujer me contaba que fueron varios años de ir y venir con su hijo, pero que a base de sacrificio lo había sacado 

adelante y cuando ella faltara, el ahora joven ya podría valerse por sí mismo. Estos son algunos de los ejemplos 

de madres hidalguenses que son invisibles hasta que llegan las campañas, o que sin apoyos de ninguna 
naturaleza logran sacar a sus hijos adelante. Ellas son una muestra de que ser madre en Hidalgo a veces está de 

la chingada, pero ahí siguen porque son mujeres que jamás se darán por vencidas. 
(Bertha Alfaro, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que Las organizaciones políticas y sociales en Pachuca siguen jugando su papel a la par de las campañas, y 

como ejemplo tenemos que en pleno 10 de mayo se manifestaron integrantes de la Unión Nacional de 
Trabajadores Agrícolas quienes tomaron las oficinas de la delegación del Instituto Nacional de Economía 

Social en Pachuca; en tanto, Antorcha Campesina sigue encima de las autoridades municipales y ayer 
denunciaron al representante de Prospera, José Alfredo Sosa, de condicionar el programa por votos. 

 

:Que Por segundo día consecutivo las lluvias y tormenta eléctrica hicieron de las suyas en la capital del estado y 
zona metropolitana, en donde la falta de energía volvió a ser la gran amenaza de la Bella Airosa. Son décadas 

padeciendo de los famosos apagones cada que llueve o que hay relámpagos y hasta el momento no existe 
propuesta alguna de candidatos ni plan de las autoridades para atender el asunto del suministro con una nueva 

subestación al sur de la ciudad como se planeó ya desde hace un par de sexenios estatales. 

 
:Que En el PAN de Hidalgo las pugnas no se olvidan y aunque se han pausado a manera de tregua por la 

época proselitista y de apoyo a candidatos, la realidad es que no se les ve en conjunto participando de los 
mismos eventos ni en los mismos grupos. Ayer el diputado local Guillermo Galland, ex líder del blanquiazul 

estatal,  expresó que la situación en la que se orilló a su partido por parte del IEEH fue en parte a la 
displicencia con la que se maneja la actual presidencia que encabeza Asael Hernández Cerón. 

 

:Que Hablando de panistas, a Raúl Camacho Baños le costará más de lo esperado levantar en Mineral de la 
Reforma porque aunque usted no lo crea ya hay mediciones en las que a pesar de lo hecho por el actual edil 

priista Filiberto Hernández Monzalvo, el electorado estaría dando el beneficio de la continuidad a Arturo Gil 
Borja, abanderado del PRI-PVEM y Nueva Alianza en la demarcación. Por otro lado existen muchos ex 

colaboradores de Camacho y sus familias quienes no desean que éste llegue a la presidencia municipal. 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Hoy en día vemos el exceso de facultades del Instituto; sin embargo debemos de tener también muy claro que 

la dirigencia estatal de alguna manera permitió que eso ocurriera, al entregar documentación de una manera que 
no era correcta‖. 

Guillermo Galland Guerrero. 
Diputado, sobre PAN y errores en planillas 

 

"Es complicado pero tenemos que tratar de que no toda la gente se vaya a los centros comerciales, el comercio 
tradicional también tiene excelentes productos, tiene muy buenos costos, queremos evitar que la gente deje de ir 

al centro y abandone el comercio tradicional‖. 
Ubaldo Ortega Perches. 

Líder en Canacope, sobre bajas ventas. 

 
"Rechazamos totalmente las agresiones contra nuestros candidatos. El Partido Verde siempre se ha guiado con 

respeto y civilidad en los procesos y éste no excepción; por lo tanto, hacemos un llamado a la sociedad y a 
partidos políticos a que se conduzcan dentro del marco de la ley‖. 

 Carlos Conde Zúñiga. 
Delegado de PVEM, sobre agresiones 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 
Que hoy en Actopan el candidato del Partido Revolucionario Institucional a la gubernatura, Omar Fayad 

Meneses, presidirá el Foro de Desarrollo Agropecuario, cuyo nombre es Cuéntame tus propuestas. El interés del 
abanderado priísta es que, de resultar triunfador en la elección local, incorporne su programa de gobierno todo lo 

importante que surja de los foros que se realicen en esta campaña política electoral. 
 

Que un importante directivo de una radiodifusora de la ciudad Tulancingo, que pretende organizar un debate 

entre los candidatos a diputados locales por aquel distrito, fue visto conversando con Damián Sosa Castelán, 
postulado por el partido Movimiento Ciudadano. Lo anterior ha ocasionado que los demás contendientes a ese 

cargo de elección popular manifiesten su inquietud ante quien corresponda, pues aseguran que con esos arreglos 
en lo oscurito no habrá imparcialidad, y por ello sugieren cancelar dicho debate.  

 

Que  el candidato del tricolor a la presidencia municipal de Tula de Allende, Ismael Gadoth Tapia Benítez, 
propone ante el electorado darle un giro al desarrollo municipal mediante cuatro ejes: competitividad para el 

progreso económico; mayor educación para competir y prosperar; familias fuertes y seguras, y desarrollo social 
responsable y equitativo, las cuales serían sus palancas para detonar el crecimiento local. 

 
Que Raúl Meneses Rodríguez, candidato del PRI a la alcaldía de Progreso de Obregón, pidió dejar unos días la 

candidatura para atender motivos personales y encargando la labor proselitista a su suplente, José Luis Escamilla 

López, a quién no le ha ido del todo bien en las calles, pues lo han estado corriendo de las colonias; no tiene una 
buena reputación, ya que dicen nunca ha trabajado, sino que ha vivido de PRI como líder juvenil de Vanguardia 

Agrarista sin siquiera tener tierras o ser agricultor.  
 

Que mañana Omar Fayad, candidato del PRI a la gubernatura del estado, se reunirá con los presidentes de 

diversas cámaras empresariales afiliadas al Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo (CCEH), reunión en la 
que, se dice, el abanderado tricolor expondrá sus propuestas de trabajo para mejorar la economía y el empleo en 

la entidad, demandas que han sido expuestas en diversas ocasiones por los empresarios y en las cuales insistirán 
ante el representante del PRI. 

 
(Redacción, página 03) 

Plaza Juárez-Retratos Hablados… 

 
El cansancio del votante 

Empieza a parecer que las campañas de proselitismo de los candidatos a un puesto de elección popular son una 

pérdida de tiempo. Porque lejos de atraer al potencial votante, o modificar las intenciones de voto, solo generan 
lo contrario: una tendencia más fuerte hacia el abstencionismo, y una ratificación, entre quienes sí ejercen el 

sufragio, a favor del partido que de vida o conveniencia siempre han elegido. Con todo y una verdadera 
inundación de descalificaciones en las redes sociales, al final del día resulta que siempre son los mismos quienes 

se ofenden, dirigen acusaciones terribles, y que por supuesto no representan ni un punto porcentual en el 

universo de los votantes cautivos. Algo pasa con la pérdida de interés en las campañas políticas. Si bien las 
promesas absurdas han dado paso a unas más conectadas con la realidad, la verdad es que poco ha interesado a 

la ciudadanía. Un sentir constante, que se expresa con insistencia, es que ―todos son iguales‖, y los cambios 
tampoco resultan una aventura positiva. Hay pues desilusión, desesperanza, y una inclinación a ―dejar hacer, 

dejar pasar‖, como única respuesta. Cada cual acusará al que tenga enfrente por esta apatía. La oposición al 
partido en el poder, y el partido en el poder a los que buscan con ansias arrebatárselo. Pero el hecho central es 

que día con día la embarcación de la democracia hace más y más agua, y solo de milagro se ha mantenido a 

flote, o bien porque no ha surgido ninguna alternativa. Resulta evidente que el 5 de junio por la noche, el partido 
en el poder anunciará su victoria con una cantidad enorme de votos por encima de sus contrincantes, sin que 

esto sea el final de la jornada electoral, y por obligación deberá ser el principio de la búsqueda de fórmulas que 
vuelvan a interesar al ciudadano común en la política. La falta de competitividad también puede ser un elemento 
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para la actitud descrita de la población, que no ve la mínima posibilidad a personajes reciclados del propio 
Revolucionario Institucional, o bien inventados, un invento ellos mismos, que en un primer momento causaron 

hilaridad, pero a la postre se transforma en pena ajena. Del mismo modo la inclusión de candidatos 

independientes que no lo son, por lo menos hasta que demuestren lo contrario, derivó en una desilusión todavía 
mayor de los votantes que se esperan el 5 de junio, que descubrieron de manera inmediata la manipulación que, 

de nuevo, personajes ligados al poder hacen de esta figura electoral. Algo pasa y es preocupante. Entramos ya a 
la recta final de las campañas, y nadie duda que los pronósticos, o presagios, habrán de cumplirse al pie de la 

letra. La lucha es por el poder a secas. El voto es un simple medio para crecer en ese terreno de los que 

mandan, y muchos obedecen. Todo está decidido, y quienes logren victorias, están obligados y obligadas a 
buscar nuevos caminos que le devuelvan a los ciudadanos, la certeza de que el ejercicio del sufragio, todavía es 

el camino para elegir el camino que quieren transitar. 
 

(Javier E. Peralta, página 3A) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Dentro de los trabajos que ejecutan en el Mercado Primero de Mayo, realizan el apuntalamiento con estructura 
metálica en el área que sufrió afectaciones por el incendio, principalmente el área conocida como mezzanine, y 

con la limpieza, retiro de escombros y demolición de los locales dañados. Actualmente se registra un avance del 

40 % en la definición estructural. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba- José Cruz González: Puntual la labor del administrador del Panteón Municipal de Pachuca pues cerca 
de las 15:00 horas de este 10 de mayo superaban ya los 15 mil visitantes. Con anticipación trabajaron, en 

sincronía con otras áreas, pues por la importancia de la fecha el horario de atención fue extendido y ello requería 
acciones precisas para garantizar la seguridad de los habitantes. 

 

Abajo- Eustorgio S. Benítez: Al alcalde de Chapantongo esta administración parece que ―le quedó grande‖ 
porque son demasiadas las zonas desde las cuales externan inconformidades sobre los diversos compromisos 

adquiridos, incluso hubo regiones donde no saben acerca de su quehacer como edil. Más allá de la situación 
relacionada con la obra pública, aparece Benítez Guerrero como un personaje que no cumplió con lo esperado. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
 

SIN INFORMACIÓN 

Dicen los grillitos que las cosas al interior del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional no van nada 
bien. Luego de superar el tema de la negación de registro de candidatos a presidentes municipales por no 

cumplir con el 100 por ciento de los requisitos, hoy la dirigencia que encabeza Asael Hernández Cerón 
enfrenta otro problema más: el de comunicación social. Y es que la información de los candidatos 

de los demás ayuntamientos por el PAN no parece fluir y no por el tema anterior, sino porque el 

área de prensa, que dirige Marisela Tinoco, nada más no escala la información de los aspirantes a 
cargos de elección de su partido. Los únicos boletines de aspirantes por el PAN (que parecen sólo interesar) 

son de Yolanda Tellería (por Pachuca) y Gloria Romero (a diputada local)… pero claro, estos los envían sus 
propias oficinas de prensa. 
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PLATAFORMA 
Durante la reunión que tuvo el candidato a la presidencia municipal de Tulancingo por la coalición “Un 

Hidalgo con Rumbo”, Fernando Pérez, con comerciantes y transeúntes de la zona centro del 

municipio, expuso su proyecto de movilidad urbana, enfatizó que pondrá especial atención para 
facilitar la movilidad urbana, esto a través de la mejora de vialidades. Además de instaurar 

programas de rehabilitación de calles. 
  

COMETRAVI 

 Una de las funciones de la Comisión Metropolitana de Transporte y Vialidad es que permite a las y 
los hidalguenses viajar tranquilos a sus centros de trabajo o educativos, sabedores de que las 

autoridades conjuntan esfuerzos para que el transporte brinde con orden y legalidad el servicio en 
la Zona Metropolitana del Valle de México.  

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal- Gasolinas, a revisión; pretenden mejorarlas: El gobierno federal, a través de la Comisión 

Reguladora de Energía (CRE), va a revisar la calidad de las gasolinas que consuman los mexicanos.  La idea, 
según el director de la CRE, Guillermo García Alcocer, es garantizar la venta de un mejor producto. El órgano 

regulador autónomo va a realizar revisiones en las terminales de almacenamiento y reparto que opera Petróleos 
Mexicanos para asegurar que las gasolinas y el diesel que guarda y reparte en la Zona Metropolitana del Valle de 

México cumplan la calidad de la norma oficial.  El responsable de la CRE dijo que esta infraestructura está bajo la 

lupa y que hicieron la primera revisión en la Terminal de Barranca del Muerto. (Noé Cruz Serrano, Primera 
Plana). 

Más información en: 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cartera/economia/2016/05/11/gasolinas-revision-

pretenden-mejorarlas.  

La Jornada-Afloran 10 testimonios de tortura en el caso Ayotzinapa: En las semanas siguientes a la 
desaparición de 43 estudiantes de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa, en septiembre de 2014 en 

Iguala, Guerrero, las autoridades mexicanas detuvieron a decenas de sospechosos y dijeron que habían resuelto 
el caso. En una apresurada conferencia de prensa, los fiscales mostraron videos de supuestos traficantes de 

drogas que confesaban haber recibido a los estudiantes de manos de la policía, haberlos asesinado, incinerado 

sus cadáveres en un basurero y tirado los restos a un río. Dos equipos independientes de expertos pusieron en 
duda la versión oficial. Y ahora esa versión ha sufrido otro golpe: denuncias de tortura. (AP, Primera Plana). 

Más información en : http://www.jornada.unam.mx/2016/05/11/politica/009n1pol.  

Excélsior-La Profepa vigilará los verificentros; en 15 días, la nueva norma: A partir de julio, el gobierno 

federal asumirá el control de los verificentros del Valle de México, pues se encargará de inspeccionarlos y 

sancionarlos a través de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente. El titular de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, Rafael Pacchiano, dijo que la medida es parte de la Norma Emergente de 

Verificación Vehicular que se publicará en 15 días, en un acto en el que no estuvo presente ningún representante 
del Gobierno de la Ciudad de México. Anunció el uso de sensores móviles para cazar autos contaminantes, 

especialmente a la salida de los verificentros para evitar actos de corrupción.( Cintya Contreras y Nayeli 

González, Primera Plana)  
Más información en: http://www.excelsior.com.mx/comunidad/2016/05/11/1091892.  

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cartera/economia/2016/05/11/gasolinas-revision-pretenden-mejorarlas
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cartera/economia/2016/05/11/gasolinas-revision-pretenden-mejorarlas
http://www.jornada.unam.mx/2016/05/11/politica/009n1pol
http://www.jornada.unam.mx/2016/05/11/politica/009n1pol
http://www.excelsior.com.mx/comunidad/2016/05/11/1091892
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Pinche bola de malhablados 

1. Nací en Puebla, pero no sé de paisanos que se sientan ofendidos porque los envidiosos de nuestro 5 de Mayo 
y la excelente cocina nos llamen pipopes (pinches poblanos pendejos), y me divierte agradecer la llamada de 

Kamel Nacif a Mario Marín porque nos dicen ahora pipopres (pinches poblanos preciosos). 

2. Hay políticos y periodistas ―correctos‖ o ―de izquierda‖ que justifican la ―sana tradición‖ del bramido 
¡¡¡Eeehhh… ¡¡¡Putooo!!! 

3. Ni lo que queda del Ejército Zapatista de Marcos o los indigenistas de Coyoacán y la Condesa, pero tampoco 
los directamente aludidos, pusieron el grito en el cielo al escuchar a Vidulfo Rosales, abogado de los padres de 

Los 43, referirse a éstos como ―pinches indios piojosos‖. 

4. Desprecio la intolerancia, el racismo, el antisemitismo y cualquier discriminación, pero... 
5. La expresión ―pinche judío‖ que dicen que dijo el diputado panista Jorge Romero contra Salomón Achar es tan 

inocua que a muchos de mis amigos en la comunidad judía les divierte tanto como a mí el pipope o el pipopre. 
Con tanta alharaca, solo falta que metan al Conapred… 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
La noche de "El Chapo" 

El pasado miércoles 4, a las 3 de la tarde, integrantes del Consejo Nacional de Seguridad y el órgano 

Administrativo Desconcentrado de Prevención y Readaptación Social se reunieron en sesión extraordinaria en el 
penal El Altiplano y acordaron trasladar a Joaquín Guzmán Loera al Cefereso número 9 de Ciudad Juárez. Con 

ese documento en la mano, unos minutos antes de las 9 de la noche del viernes, aterrizaron en el helipuerto de 
El Altiplano, tres Sikorskys de la Policía Federal de los que descendieron elementos de Operaciones Especiales de 

Seguridad Penitenciaria, encabezados por el titular de ese Órgano Administrativo de Prevención y Readaptación 

Social, Eduardo Guerrero Durán. Ingresaron por la aduana y llegaron a la celda de Guzmán Loera, que estaba 
echado en su cama. Le ordenaron que se levantara, pusiera la camisa y empacara sus cosas. En bolsas de 

plástico transparente guardaron su ropa y en una caja de cartón, que sellaron, los expedientes de sus procesos. 
Preguntó si era un cambio de penal, solo le dijeron que sí, pero no a cuál. Pero no era la primera. Tras su 

detención el 3 de junio de 1993 en Guatemala por el asesinato del cardenal Juan Jesús Posadas Ocampo diez 
días antes, el 24 de mayo en el aeropuerto de Guadalajara, el 22 de noviembre de 1995, fue trasladado de ese 

penal, entonces de Almoloya, al de Puente Grande, en Jalisco, del que se fugaría el 19 de enero de 2001. El 

viernes, al salir de su celda lo condujeron a la aduana de ingreso. Ahí lo esperaba un transporte tipo Rino. Tras 
pasar un examen médico, lo subieron al blindado y recorrieron 300 metros hasta el helipuerto del penal, donde 

abordó uno de los helicópteros y, escoltado por los otros dos, volaron hasta el hangar de la Policía Federal en el 
aeropuerto de la Ciudad de México, donde aterrizaron a eso de las 21:45. Allí abordaron un jet de la misma 

corporación y volaron hasta Ciudad Juárez, donde se había montado un gran operativo militar, todo en el más 

absoluto secreto. Allí, de nuevo, a otro helicóptero que aterrizó a las 01:30 del sábado en un ala del Cefereso 9 y 
en otro Rino, ingresado al penal. A las 03:30, Guzmán Loera estaba en su nueva celda en uno de los módulos de 

alta seguridad de ese centro penitenciario, donde esperará la extradición, que llevará tiempo. RETALES 1. 
EXTRAORDINARIO. Eso sería que los senadores convocaron a un período este mes cuando hoy faltan 24 días 

para las elecciones. Es cierto que ya se reúnen las comisiones, pero el avance es escaso; 2. ENCUENTRO. Tras 

el regreso a clases en las vocacionales, se darán las condiciones de Aurelio Nuño Mayer para reunirse con la 
comunidad politécnica; y 3. ESPALDA. Ya veo en sus primeras planas los reclamos a El Bronco de los que lo 

apoyaron para hacerlo gobernador. Pues, ¿qué les incumplió o qué quieren que les cumpla? 
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 

:Que así como le sucedió con tropas del Ejército, el presidente Enrique Peña dedicó más de una hora a saludar 

y tomarse selfies con decenas de mujeres de la Policía Federal durante su visita al Centro de Mando en 
Iztapalapa, donde celebró el 10 de mayo con más de 800 mamás. Por cierto, el intenso calor tuvo sudando la 

gota gorda a los secretarios de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y de Desarrollo Social, José 
Antonio Meade. 

  

:Que tras la denuncia pública que hicieron los líderes de PAN y PRD, Ricardo Anaya y Agustín Basave, contra 
el delegado de Prospera en Veracruz, Alejandro Baquedano, por el uso electoral de programas sociales en ese 

estado a favor del PRI, la Sedesol informó que le aceptó la renuncia mientras se llevan a cabo las 
investigaciones. Y es que la exhibida con un audio donde se compromete a ―incorporar a 3 mil familias a 

Prospera para que voten por el PRI‖ fue mayúscula. 
  

:Que a diferencia de lo sucedido en Sinaloa, Tlaxcala, Veracruz, Oaxaca, Tamaulipas, Zacatecas y Durango, el 

Instituto Estatal Electoral de Quintana Roo está por dictaminar que el debate de candidatos a gobernardor, el 28 
de mayo, sea empatado con eventos deportivos y otros ―distractores‖. Parece que al contralor interno, José 

Adrián Díaz Villanueva, no le importan argumentos en torno a la equidad o la máxima cobertura posible a los 
debates. 

  

:Que el titular de la SCT, Gerardo Ruiz Esparza, asumirá en representación de México la presidencia del Foro 
Internacional de Transporte, durante la Cumbre Mundial de Ministros de la OCDE del 18 al 20 de mayo en la 

ciudad alemana de Leipzig. Es la primera vez que un país latinoamericano ocupará tal posición, reservada hasta 
ahora a los países europeos, en un foto que reúne a representantes de 57 naciones. 

  
:Que tal parece que con la llegada de un nuevo coordinador, la campaña de Rafael Flores en Zacatecas ha 

repuntado, pues en recientes encuestas el candidato a gobernador de la alianza PAN-PRD rebasó ya aDavid 

Monreal, aspirante de Morena. Todavía le falta, pero ahí la lleva. 
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

QUE LAS MATEN 
Las víctimas son lo menos importante en el nuevo sistema de justicia penal. Es verdad que las autoridades han 

creado la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas para crear más puestos burocráticos y repartir dinero de los 

contribuyentes, pero defender la seguridad y la vida de las víctimas es algo que se niegan a hacer. Ahí está el 
ejemplo de la causa penal 28/2015 de Michoacán en que los jueces de control -Jesús Alejandro Sosa Maya, María 

Consuelo López Ramírez y Ana Lilia García Cardona- tomaron la decisión de liberar a miembros de una banda que 
secuestró a una niña de cuatro años y a su madre embarazada de dos meses. ¿Cuál fue el criterio para liberarlos 

y dejar en peligro no sólo a estas víctimas, sino a muchas otras personas que pueden ser secuestradas? Que la 
policía rescató a la niña y a la madre antes de presentar a los detenidos con el ministerio público y el juez de 

control. Lo curioso es que en esta ocasión sí hubo un buen trabajo policial. Los secuestradores fueron detenidos 

en flagrancia cuando cobraban el rescate. A los detenidos se les leyeron sus derechos, según la organización Alto 
al Secuestro, de Isabel Miranda de Wallace, y "sin que mediara tortura, intimidación o coacción, señalaron dónde 

se encontraban la niña y su madre. Gracias a esta declaración la policía pudo rescatar a las víctimas y detener a 
los otros dos miembros de la banda", los cuales se encargaban de alimentar y vigilar a las secuestradas. La 

policía actuó con oportunidad y tuvo una operación venturosa. Las víctimas fueron liberadas y los cómplices 

detenidos. Pero los jueces consideran que el operativo no debía haber empezado si primero no se presentaba a 
los secuestradores detenidos ante el ministerio público y el juez de control. La señora Wallace lamentó 

"profundamente el nuevo atropello en contra de la pequeña y su madre: primero por los criminales que las 
secuestraron y ahora a consecuencia de las severas fallas del aparato judicial de Michoacán". En un secuestro, 
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señala a través de un comunicado, la oportunidad de una acción para rescatar a las víctimas es absolutamente 
esencial. "Si el cobrador del rescate no regresa en determinado tiempo, los secuestradores matan a la víctima." 

El poder judicial de Michoacán está mandando el mensaje que es más importante "cumplir con las formalidades y 

tecnicismos del procedimiento" que salvar la vida de las víctimas. "Así de mal está la justicia en México." Ésta es 
ya "la tercera ocasión que los jueces de Michoacán anteponen a la vida y a la libertad de las personas, falsos 

derechos de los secuestradores que no existen ni en la Constitución ni en la ley. No existe ninguna norma en 
estos ordenamientos ni en los tratados internacionales que señale que la información proporcionada por un 

detenido de manera voluntaria no puede ser utilizada para fines de investigación". Cuando se estableció el nuevo 

sistema de justicia oral se nos dijo que el propósito era evitar el excesivo apego a los formalismos que 
caracterizaba el tradicional sistema escrito de nuestro país. Lo que demuestra esta sentencia, y otras que la han 

precedido, es que el respeto a los formalismos, aun los más absurdos, tiene más importancia que preservar la 
vida de las víctimas. El gobierno nos bombardea con spots de radio y televisión en que afirma que con el nuevo 

sistema de justicia penal "las víctimas ya no están desamparadas". La realidad es otra. Se están aplicando reglas 
que sólo amparan a los criminales. ¿Y las víctimas? Que las maten, dicen los jueces de Michoacán. Lo importante 

es presentar al detenido ante el ministerio público y concluir el papeleo. Que funcionen: En una conferencia de 

prensa el gobierno federal anunció ayer medidas para mejorar la calidad de aire del Valle de México. Después del 
fallido experimento del Hoy no Circula, sin embargo, los ciudadanos tenemos derecho a exigir que las políticas 

públicas que se apliquen sí funcionen. 
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

40 meses del sexenio de Peña: 30 mil 604 ejecuciones 
A partir de enero de 2016, las ejecuciones se incrementaron en un 24% con respecto a las de diciembre del año 

pasado. En marzo de este año ocurrieron un total de 854 ejecuciones relacionadas con el crimen organizado. 

Esta cifra fue prácticamente la misma que la observada en el mes inmediato anterior, es decir, 855 que se 
registraron en febrero. Esto de acuerdo a la base de datos de Lantia, consultora especializada en temas de 

seguridad. Contabilizando el total de este tipo de homicidios, en 40 meses del sexenio del presidente Peña Nieto 
tenemos un total de 30 mil 604, un promedio de 25 por día. Hay una mala noticia: a partir de enero de 2016, las 

ejecuciones se incrementaron en un 24% con respecto a las de diciembre del año pasado. Los últimos dos meses 

de 2015 tuvimos alrededor de 665 ejecuciones por mes. Pero, en los tres primeros meses de 2016, no sólo 
alcanzamos la mayor cifra que se presentó en 2015 (810 en septiembre) sino que la rebasamos para llegar a 829 

en enero, 855 en febrero y 854 en marzo. Estamos cada vez más lejos de los 520-530 por mes que se habían 
presentado entre junio y octubre de 2014. En cuanto a las cifras oficiales, publicadas por el Sistema Nacional de 

Seguridad Pública, se reportaron mil 536 homicidios dolosos en marzo. Aquí estamos hablando de todos los 

asesinatos violentos, incluyendo los que comete el crimen organizado y los que no. En los 40 meses del sexenio 
de Peña, el Sistema Nacional reporta un total de 57 mil 251 homicidios dolosos. La diferencia son 26 mil 647 

asesinatos con respecto al número de Lantia que sólo reporta ejecuciones relacionadas con la delincuencia 
organizada. Estirando un poco la liga, podemos decir que quizá alrededor del 53% de los homicidios en México 

tiene que ver con el crimen organizado. Digo ―quizá‖ porque estamos utilizando dos bases de datos con 
metodologías diferentes. Informo este porcentaje sólo con fines indicativos. Regresando al reporte de la 

consultora Lantia, en cuanto a la distribución regional de la violencia, las entidades con mayor número de 

ejecutados en marzo fueron: Guerrero (140), Michoacán (69), Tamaulipas (64), Chihuahua (59), Puebla (48), 
Colima (44) y Estado de México (42). En marzo los estados que registraron el aumento más alto respecto a 

febrero fueron Coahuila (283%), Veracruz (92%), Tamaulipas (88%), Puebla (60%) y Guerrero (20%). Bajando 
al nivel municipal, Acapulco fue, otra vez, el municipio con más ejecuciones en marzo con 74, un aumento del 

16% respecto a febrero. Ciudad Juárez ocupó el segundo lugar con 36, 20% más que el mes anterior. Tijuana 

(29) se colocó en el tercer lugar con un aumento del 4%. Tecomán (17) e Iguala (17) se ubicaron en cuarto y 
quinto lugares con incrementos del 467% y 183%, respectivamente. De acuerdo a Lantia, la violencia en 

Guerrero y en Colima se debió a enfrentamientos entre el Cártel de Sinaloa (CS) y el Cártel Jalisco Nueva 
Generación (CJNG). En Chihuahua tuvo que ver con conflictos entre los Ántrax y Gente Nueva (células del CS) 
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contra el Cártel del Golfo (CG) y células de Los Zetas. En Tamaulipas, como suele ser el caso en este estado, 
células de Los Zetas se enfrentaron con el CG y ambos con autoridades estatales y federales. Finalmente, en 

Baja California la violencia fue producto de las peleas entre una célula criminal del CS, operada por Alfonso 

Arzate García ―El Aquiles‖, contra el Cártel de los Arellano Félix y el CJNG. Esto en cuanto a homicidios y 
ejecuciones relacionadas con el crimen organizado. Veamos, ahora, dos delitos que agravian mucho a la 

sociedad. Primero, el secuestro. Durante marzo de 2016, de acuerdo a las cifras oficiales, se reportaron 85 
comparados con 83 del mes anterior (febrero). En los 40 meses del gobierno de Peña suman ya cuatro mil 521 

secuestros para un promedio de cuatro por día. Hay que recordar que estas cifras se generan a partir de las 

averiguaciones previas de los Ministerios Públicos; por tanto, estos números están subestimados ya que muchos 
secuestros no se denuncian a las autoridades. En cuanto a las extorsiones, durante marzo se reportaron 383, tres 

menos que en febrero. El total de este delito para el sexenio es de 20 mil 728: un promedio diario de 17 en todo 
el país. Como en el caso del secuestro, las extorsiones también están subestimadas porque muchas víctimas no 

las reportan al Ministerio Público. Así, la violencia en México hasta marzo pasado en que la administración del 
presidente Enrique Peña Nieto cumplió 40 meses en el poder. 

 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Acoso sexual en Canal Judicial 
Nos aseguran que quienes estaban apostando al olvido en los casos de denuncias por acoso sexual y laboral en 

el Canal Judicial pronto tendrán noticias. Nos comentan que el ministro presidente de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, Luis María Aguilar Morales, no está dispuesto a dejar pasar estos casos, y que muestra de 

ello es que concluyó la primera fase de indagatorias sobre las denuncias de esta índole en el canal. Nos 
adelantan que como resultado de la investigación se dará inicio a procedimientos de responsabilidad en contra de 

15 funcionarios de esta área. Explican que el tema no finalizó con la salida del ex director del canal, Enrique 

Rodríguez, el año pasado, sino que por razones de principios y congruencia don Luis María ha ordenado llegar al 
fondo y sancionar a los responsables. De hecho, nos dicen que también inició un proceso de responsabilidad por 

un asunto similar al del Canal Judicial, pero ahora en el área de visitas guiadas de la Suprema Corte. La limpia de 
funcionarios que no actúen a la altura del máximo tribunal del país va en serio, aseguran en las oficinas de la 

presidencia de la SCJN. 

IP busca internacionalizar atorón de la Ley Anticorrupción 
En la Coparmex, que preside Gustavo de Hoyos, nos aseguran que va muy en serio la exigencia de que nazca el 

Sistema Nacional Anticorrupción. Además de la presencia física que tuvieron los patrones de todo el país en el 
Senado de la República, ahora buscarán internacionalizar el tema. Nos dicen que aprovecharán una serie de 

reuniones internacionales este fin de mes para exponer el tema y su preocupación por el hecho de que esté 

atorado, ante medio centenar de empresarios de las naciones más desarrolladas del mundo. Primero lo harán en 
París, donde se llevará a cabo el Consejo del BIAC (el brazo de empleadores de la OCDE); después en el llamado 

B20, formado por la IP de las 20 potencias del orbe, donde también pretenden colar el tema; además lo harán en 
la reunión ministerial de la OCDE, a la que asiste el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, y al final, en la 

segunda semana de junio, en Ginebra, los empresarios expondrán esta inquietud durante la reunión anual de la 
Organización Internacional del Trabajo. Mientras la cúpula patronal no suelta el tema y lo lleva fuera de las 

fronteras, habrá que ver qué sucede en estos días en el Senado. 

Exalta Meade a presidenciables 
El secretario de Desarrollo Social, José Antonio Meade, estuvo ayer muy animado en el evento que se realizó en 

la sede de la Policía Federal en Iztapalapa, que encabezó el presidente Enrique Peña Nieto. Primero dirigió 
algunas bromas al Comisionado Nacional de Seguridad, Renato Sales, por haberse ofrecido a bailar con todas las 

mujeres policías. Luego destacó el orgullo que sienten las mujeres de la Policía Federal al servir a los mexicanos 

y de ahí se agarró para destacar el trabajo que hacen varios funcionarios considerados presidenciables, incluido 
—claro— él mismo. Echó por delante a Miguel Ángel Osorio Chong, siguió con Luis Videgaray, Aurelio Nuño, José 

Calzada, José Narro y, por no dejarlo, casi de pasada, habló bien de él mismo 
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Sigue la guerra por el Edén 
Aunque el PRD ―planchó‖ a Morena en Tabasco, la guerra por el Edén sigue. Hoy se dará otra batalla en el 

Instituto Nacional Electoral. Nos dicen que se discutirá un proyecto que propone declarar infundadas las 

acusaciones de que en las elecciones extraordinarias de Centro, Tabasco, hubo triangulación de recursos de 
Pemex y reparto de tarjetas para que el PRD comprara votos, una especie de Monex perredista. Según las 

indagatorias, no hay pruebas fehacientes ni elementos que den indicios de irregularidades. Esto, por supuesto, es 
refutado por Morena, partido que asegura que hay responsabilidad del PRD en este caso. Según Morena, esta 

operación perredista motivó que Octavio Romero Oropeza, un alfil de Andrés Manuel López Obrador, perdiera la 

elección y propinara una dolorosa derrota a AMLO en su propia tierra. 
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 

Adiós, PRD, adiós  
• El desafío del destartalado PRD apunta ano perder d rastro en 2018. La dirigencia del PRD, entonces en manos 

de Los Chuchos, protestó la columna que publiqué aqui el 17 de febrero del año pasado (Adiós, PR4 adiós). Era 
un pronóstico de los malos resultados que tendría el otrora gran partido de izquierda en las elecciones federales, 

las nueve gubematuras en juego y el DF. Me quedé corto.  Luego de aquellas elecciones de junio de 2015 

arriesgué una conjetura: "Es el final del PRD como lo conocemos. La inercia de la izquierda se ha desplazado a 
Morena. El PRD es un partido viejo, sin discurso, propuesta, idea". El presidente perredista, Carlos Navarrete, 

tuvo ánimo todavía para increpar mi argumento. Pero a los pocos días debió marcharse por la puerta de atrás. 
Era el fracaso anunciado.  Las cosas no pintan mejor para este junio. A juzgar por los números, tendencias, 

reportes, en seis de las 12 elecciones de gobernador sus candidatos serán testimoniales: Iván Sánchez Nájera en 
Aguascalientes, Jaime Beltrán del Río en Chihuahua, José Guadarrama en Hidalgo, Roxana Luna en Puebla, 

Mariano Gómez en Sinaloa y Jorge Valdez en Tamaulipas. En la mitad de las contiendas, el PRD será 

insignificante.  Cuesta arriba se ve la situación en tres de los cinco estados donde el PRD forma alianza con el 
PAN: Durango, con José Rosas Aispuro como candidato; Oaxaca, con José Antonio Estafan, y Zacatecas, con 

Rafael Flores. Las oportunidades estarían en Veracruz, con Miguel Ángel Yunes, y Quintana Roo, con Carlos 
Joaquín. La otra esperanza es la senadora Lorena Cuéllar en Tlaxcala.  El PRD llega a la última justa electoral 

significativa antes de las presidenciales de 2018 (el Estado de México 2017 es sólo una estación) con seis 

candidatos derrotados de antemano; un hasta hace poco priista en Oaxaca; un ex secretario de Turismo del 
actual gobierno priísta en Zacatecas; un ex subsecretario de Turismo del gobierno de Enrique Peña Nieto en 

Quintana Roo; un senador panista en Durango; un controvertido panista en Veracruz, y una hasta 2012 priísta en 
Tlaxcala.  ¿Esa es la izquierda mexicana casi tres décadas después de Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz 

Ledo, Andrés Manuel López Obrador? Ese es el PRD, si: sin identidad, cuadros nuevos ni nada. Reciclaje y mucha 

morralla.  Por eso la suerte depende al cien de Yunes (no lo quieren), Joaquín (no se entienden con él) y Lorena. 
Y de que Morena no los exhiba en la Ciudad de México (votación de Asamblea Constituyente), como lo hizo en 

2015 en el DF.  Lo dicho el año pasado: el verdadero desafio del destartalado PRD apunta a no perder el registro 
en 2018. Y si no fortalece ya la candidatura de Miguel Ángel Mancera, tendrá que ir a la cola en una alianza con 

el PAN. O en una coalición de gobierno con Manlio Fabio Beltrones. O como escoria de Morena y López Obrador.  
MENOS DE 140. Se acaba la campaña y la candidata del PRI, Blanca Alcalá, sigue sin endurecerse con el 

gobernador Moreno Valle. ¿Estrategia de quién? 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

LOS TURISTAS que ayer al mediodía andaban cerca del Condominio Real Diamante en Acapulco seguro se 
llevaron una fea impresión del antes conocido como ―Bello Puerto‖. 

RESULTA que dos hombres que se identificaron como escoltas de la esposa del gobernador de Guerrero, 
Héctor Astudillo, se pusieron pesados con el vigilante de ese conjunto que, cumpliendo con su trabajo, no los 

dejó entrar así nomás. 
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LOS SUJETOS se quisieron meter a la brava y hasta le aventaron el auto al custodio arguyendo que era 
urgente entregarle un cargador de celular a la suegra del mandatario estatal que estaba en una fiesta. 

¿SABRÁ el gobernador Astudillo cómo se las gastan los guaruras de su mujer? Es pregunta sin escolta. 

LOS DICHOS de Manlio Fabio Beltrones sobre la supuesta intervención del narco en las campañas electorales le 
pusieron sabor a la contienda en Tamaulipas, además de provocar nerviosismo entre los panistas. 

Y VAYA que la campaña del abanderado tricolor en aquella entidad, Baltazar Hinojosa, andaba urgida de un 
cambio de ritmo. 

HAY PREOCUPACIÓN en las filas tricolores porque a su candidato se le percibía distante de la gente en sus 

mítines, con presídiums enormes alejados de los militantes y discursos escritos previamente que no tenían que 
ver con reclamos de los oradores. 

DE HECHO, la evaluación de los altos niveles de la dirigencia del PRI arrojó que a diferencia de la campaña del 
panista Francisco García Cabeza de Vaca, la de Hinojosa nomás no estaba prendiendo. 

YA SE VERÁ si el nuevo tono les permite enderezar el rumbo a tiempo. 
LOS CAMBIOS en el equipo del gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila, fueron interpretados por 

muchos como el inicio de su precampaña presidencial. 

Y SI NOS basamos en hechos recientes parece que quienes hicieron ese vaticinio no andaban tan errados. 
PRIMERO, Ávila se puso los guantes para enfrentar a Donald Trump -aunque falta ver si el republicano se 

enteró- y anunció una campaña informativa para evitar que sea Presidente de EU. 
Y AHORA sabemos que los cuestionarios que deberían medir la satisfacción de los mexiquenses con el Seguro 

Popular se han estado usando para promocionar la imagen y las acciones del gobernador. 

LA SITUACIÓN recuerda la canción de Chava Flores que dice: ―¿A qué le tiras cuando sueñas mexi… quense?‖, 
¿o cómo era? 

QUÉ BUENO que el director de Pemex, José Antonio González Anaya, ya dijo que las gasolinas que se venden 
en el Valle de México vienen de Texas y cumplen con normas nacionales e internacionales. 

QUÉ MALO que, a pesar de la inquietud expresada por varios expertos sobre la calidad de los combustibles, la 
empresa no ha especificado qué tienen y qué no tienen las gasolinas y el diesel que usamos los capitalinos. 

A LO MEJOR es una ―fórmula secreta‖. 

 
(Redacción, página 10) 

CARTONES     POLÍTICOS     Y     ANEXOS 
         Milenio                                                                                                         Criterio 

 
 

 

 


